



EL CAMINO HACIA LA RESILIENCIA ANTE INUNDACIONES EN MÉXICO

INFORME SOBRE EL IMPACTO DEL PROGRAMA DE RESILIENCIA ANTE INUNDACIONES

2018 - 2024

A través del marco de la Medición de la Resiliencia ante Inundaciones para las Comunidades (FRMC, por sus siglas en inglés), el programa se apoyó para fortalecer la resiliencia de las poblaciones locales e integró sus conocimientos y experiencias tanto en las acciones locales como en las estrategias nacionales. Las mejores prácticas y las lecciones aprendidas también han contribuido a lograr un impacto más amplio a nivel subnacional y nacional a través de la influencia y la replicación.

La Cruz Roja Mexicana es un actor fundamental en el marco de la gestión del riesgo de desastre en México. Con el objetivo de fortalecer la resiliencia comunitaria y reducir el impacto de las inundaciones, la Cruz Roja Mexicana, junto con la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (FICR), formaron parte de la Alianza Zurich para la Resiliencia ante Inundaciones (la Alianza).

Aproximadamente el 62% de la población en México reside en zonas propensas a inundaciones, las cuales representan las amenazas naturales más frecuentes y dañinas en el país. La Cruz Roja Mexicana ha estado a la

vanguardia en el trabajo de resiliencia ante inundaciones en comunidades rurales del estado de Tabasco y zonas urbanas y periurbanas del estado de San Luis Potosí, especialmente en contextos de inundaciones fluviales y repentinas debido a fuertes precipitaciones, ciclones tropicales y otros factores.

Como parte de la Alianza desde 2013, La Cruz Roja Mexicana ha implementado una amplia gama de intervenciones de fortalecimiento de resiliencia basadas en la evidencia, ha ampliado las mejores prácticas en colaboración con las poblaciones locales, e influido en las políticas y planes estratégicos con los expertos de la Reducción en Riesgos de Desastre (RRD) y los responsables de la formulación de políticas.



Las familias tienen los conocimientos y las habilidades para proteger sus vidas y medios de vida.

- Capacitaciones de primeros auxilios.
- Ferias comunitarias de la resiliencia.
- Sensibilización sobre riesgos a través de la radio y las redes sociales.
- Planes Familiares de Emergencia y mochilas de emergencia.

Nunca habíamos oído hablar de un plan de emergencia, y no teníamos uno en nuestra casa, pero ahora nuestro Plan Familiar de Emergencia nos ayuda a organizarnos mejor y a saber qué hacer en caso de inundación.

Romelia, participante del programa, Ranchería La Unión, Tabasco

+129,000

vidas mejoradas

Nuevas actitudes y comportamientos que tienen un impacto positivo profundo y sostenido en la vida de las personas.

+3,000,000

alcance indirecto

Poblaciones que se benefician de las intervenciones comunitarias, de las iniciativas de ampliación e influencia, así como de las campañas de sensibilización.



Trabajo de resiliencia llevado a cabo en comunidades en contextos urbanos y rurales, así como con actores gubernamentales a todos los niveles, académicos, ONG y otros.



Las comunidades están más organizadas, comprometidas y conectadas.

- Comunicación de los resultados de la FRMC a las partes interesadas.
- Formación y capacitación de Brigadas Comunitarias.
- Planes Comunitarios de Emergencia y protocolos del Sistema de Alerta Temprana.
- Preparación para inundaciones en las escuelas.
- Acciones de fortalecimiento de la salud comunitaria a través del agua y saneamiento.



Nos ha sido muy útil aprender a concientizar y promover mejores hábitos de higiene en la comunidad; por ejemplo, aprendí a comunicar información de una manera práctica y localizada.

Martín, Representante del Centro de Salud Comunitario, Oxolotán, Tabasco



La resiliencia ante inundaciones es priorizada e implementada por diversos sectores en colaboración.

- Alianzas estratégicas a nivel local, regional y nacional.
- Estrategia Nacional de Comunidades Resilientes.
- Formación de docentes como replicadores de resiliencia.
- Talleres interinstitucionales y replicación a través de la red de la Cruz Roja Mexicana y sus programas.

La resiliencia no existe de forma independiente. Para nosotros, la resiliencia significa generar sinergias desde y entre comunidades, instituciones y sectores.

Brenda Ávila Flores, Responsable, Programa Nacional de Reducción de Riesgos de Desastre, Cruz Roja Mexicana

APRENDIZAJE INSTITUCIONAL

Como parte de la Alianza desde 2013, la Cruz Roja Mexicana ha emprendido un proceso de aprendizaje institucional que ha dado como resultado importantes lecciones aprendidas:

- Creación del Programa Nacional de Reducción de Riesgos de Desastre.
- Fortalecimiento de las capacidades y replicación de metodologías de fomento de la resiliencia.

- Mayor reconocimiento nacional e inclusión en los diálogos e iniciativas nacionales.
- Desarrollo de una metodología para influir y escalar a través de la gestión del conocimiento.

La Alianza para la Resiliencia ante Inundaciones siempre será una de nuestras iniciativas insignia que nos ha impulsado a crecer en este esfuerzo y nos ha ayudado también a buscar otros actores que nos permitan ser mucho más suficientes en la ayuda humanitaria para la población.

José Antonio Monroy Zermeño, Director General de la Cruz Roja Mexicana

La historia de Dulce

Dulce, que vive en una pequeña comunidad rural de Tabasco, es una madre de 32 años comprometida con el Programa de Resiliencia ante Inundaciones. De niña, Dulce solía cruzar el río en balsas para recoger leña y pasar su tiempo libre nadando y brincando al agua. Con el tiempo, el río y la comunidad han cambiado, y eso también ha llevado a diferentes experiencias de inundación.

En los últimos años, la casa de Dulce se ha inundado en numerosas ocasiones, lo que ha provocado

importantes retrocesos para la estabilidad económica de su familia, especialmente debido a los daños en las pertenencias y la suspensión de las actividades laborales normales. Dulce, como miembro de la brigada comunitaria 'Hormigas Guerreras al Rescate', participó en diversas capacitaciones para apoyar a su familia y vecinos en la preparación y respuesta a las inundaciones; *"nos gusta participar y siempre les decimos a nuestros vecinos, vamos a lograr cambios aquí en la comunidad, siempre que asumamos el reto y trabajemos juntos"*.



RECOMENDACIONES

El desarrollo exitoso del Programa de Resiliencia ante Inundaciones en México durante los últimos 10 años ha significado un progreso en la forma en que se perciben las comunidades ante los riesgos y la capacidad de mejorar la preparación y respuesta ante los eventos. Sin embargo, a medida que los riesgos climáticos siguen creciendo, es importante que nuestros enfoques sigan siendo dinámicos e innovadores y se aprovechen las lecciones aprendidas de las experiencias anteriores.



Centrar las acciones de la resiliencia en las personas.

- Promover el compromiso de la comunidad mediante un trabajo colaborativo, incluyente y respetuoso.
- Generar sentido de pertenencia de las acciones comunitarias.
- Aprovechar las redes y grupos existentes para impulsar soluciones colectivas a nivel local.



Colaborar con las partes interesadas para ampliar el alcance y la abogacía.

- Procurar una sinergia de trabajo colaborativo entre instituciones y utilizar redes de diferentes sectores para metas comunes.
- Posicionar las capacidades comunitarias para la gestión local del riesgo con los sectores.
- Vincular a las comunidades con los actores locales para la sostenibilidad de las acciones a largo plazo.



Fortalecer las capacidades institucionales bajo un enfoque de resiliencia comunitaria a largo plazo.

- Aprovechar las capacidades y herramientas existentes dentro de la institución y priorizar el aprendizaje y la innovación en materia de resiliencia y trabajo comunitario.
- Adherirse a los principios fundamentales de la Cruz Roja para garantizar la credibilidad y la aceptación.
- Invertir en la gestión del conocimiento para compartir las mejores prácticas para la resiliencia.



Ampliar la red de aliados para fortalecer las prácticas de resiliencia comunitaria.

- Crear o identificar redes de colaboración de aliados nacionales e internacionales que desarrollen prácticas de resiliencia ante inundaciones.
- Aprovechar e integrar los recursos existentes en las prácticas locales.
- Reflexionar sobre las mejores prácticas aplicadas en diversos contextos mediante intercambios de conocimientos.



La Alianza Zurich para la Resiliencia ante Inundaciones es una asociación multisectorial que se centra en encontrar formas prácticas de ayudar a las comunidades de los países desarrollados y en desarrollo a fortalecer su resiliencia al riesgo de inundaciones.

Más información: www.floodresilience.net



LEA EL
INFORME
COMPLETO
AQUÍ